

Actitud del Gobierno

Las persistentes y escandalosas manifestaciones de Madrid y otros puntos han obligado al Gobierno a cambiar de actitud, según se desprende de las frases que dirigió ayer a los periodistas el señor ministro de la Gobernación.

—Hay que tomar en cuenta— dijo el Sr. Ugarte,—los sucesos que venimos presenciando.

La suspensión de las garantías constitucionales la decretó el Gobierno, como ya se ha dicho, única y exclusivamente para contrarrestar los trabajos del carlismo. Pero los sucesos de que es teatro Madrid, y la repercusión de los mismos en Valencia, Valladolid, Granada, Zaragoza y otras provincias, obligan al Gobierno a mantener esa suspensión hasta el punto de que, si no estuviese decretada, habría que ponerla rápidamente en vigor.

Y ante la actitud tumultuaria de los manifestantes, el Gobierno se verá obligado a usar de la suspensión de las garantías constitucionales.

Esta declaración, que hago en nombre del Gobierno, es a guisa de preliminar.

La suspensión de las garantías será utilizada con relación a los hechos que se produzcan y atendiendo a los fines de gobierno; alcanzará a la Prensa, y si es necesario se suspenderán los periódicos, y aun se suprimirán.

Todo, antes de que subsista la agitación actual y de que prosperen los fines que persiguen los alentadores de estas manifestaciones.

Creemos que esta actitud del Gobierno será aplaudida por todos los amantes del orden y del honor de la Patria.

INDIRECTAS

Con la mayor complacencia he leído hoy que los boers han dado otra buena paliza a los ingleses.

¡Mala cara habrá puesto el Señor del Transvaal!

Un periódico madrileño:

«Claro es que alrededor de los sucesos presentes se agita una maniobra política.»

A la que sirven candidamente de barricada las espaldas de los estudiantes.

Pero es lo que dirán los bravos que dirigen tras la cortina:

«¡Ahí nos las den todas!»

Un telegrama:

«Las noticias sobre el estado sanitario de la Ciudad del Cabo inspiran viva inquietud.»

Pues conste que a mí, ni tanto así.

El P. Cobos.

SIEMPRE EL MISMO

Ahora le ha tocado a *El Liberal* la honrosa distinción de hacerse eco de las opiniones del Sr. Sagasta.

Y el jefe fastonista se ve obligado a balancearse entre los dos criterios que sostienen sus parciales. Dócil, tal vez, a los consejos del Sr. Canalejas, que le advirtió desconfiase de la aristocracia del partido, se inclina con más frecuencia hacia el estado llano del mismo.

El Sr. Sagasta desaprobaba tímidamente las manifestaciones de estos días; pero después, casi las justifica. No tiene los arreos que un hombre de su posición debiera tener para condenar el motín y la violencia; no se considera tampoco en la obligación de manifestar su pensamiento ante el conflicto político-religioso planteado.

Se desentende de su propia historia en el asunto, y deja en la sombra sus propósitos o sus planes para encauzar las pasiones desbordadas. Hace algo más, que si es ironía resulta demasiado lúgubre, y si es afirmación sincera, constituye un procedimiento nocivo en el motín de reprimir las manifestaciones tumultuosas. El Sr. Sagasta niega a los gobiernos el derecho de emplear la fuerza contra los desórdenes en las calles.

No hemos de combatir ahora esta opinión; pero seamos ícitos manifestar nuestra extrañeza de que la emita en los actuales momentos el jefe de Gobierno a cuya vista se ensangrentaron bárbaramente las calles de San Sebastián.

Levantemos acto de estas manifestaciones del Sr. Sagasta, para confrontarlas con sus procedimientos de otras veces y evidenciar de qué manera contradicen sus hechos de ayer las palabras de hoy. Ciento que entre él y sus seguidores son características, en todas las cuestiones graves, la confusión y la perplejidad.

Comisión provincial

Sesión del día de 26 de Enero de 1901

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el señalamiento de precios medios que ha de servir de base para la liquidación y abonos de los suministros que verifican los pueblos de esta provincia durante el mes actual a las tropas del Ejército y Guardia civil.

Ordenar al Director del Hospital de Agudos reduzca a lo más indispensable el pedido de telas para los acogidos en aquel establecimiento, ajustándose a la consignación aprobada en el presupuesto y modificando en este sentido el acuerdo de la Corporación de 12 de Noviembre último.

Nombrar a D. Manuel Villegas Montesinos, médico auxiliar, sin sueldo, del Hospital de Crónicos.

Autorizar al Director de Carreteras para que nombrase dos peones camineros auxiliares que extiendan la piedra machacada en la carretera de Montilla a su estación.

Aprobar dos relaciones de vales expedidos por los Directores de la Casa Hospicio y Central de Expositos por escrituras de prohibición, y anulación de acogidos en su establecimiento en Diciembre último.

Verificar el pago de haberes a las nodrizas de los pueblos extendiendo libramientos a favor de los Ayuntamientos respectivos con lo que se evitan los perjuicios que a las mismas se originan al cobrar en esta Contaduría, por ser de escasa cuantía sus haberes.

Dar las gracias a los señores de la

Beneficencia particular que por mediación de D. Julián Jiménez y D. Jerónimo Gutiérrez-Ravé han donado a los acogidos del Hospicio 57 pares de zapatos 6 kilos de calcuta y 23 de suela.

Autorizar al Director de la misma para que por el tiempo estrictamente necesario tome dos oficiales de zapatería de fuera de la casa, que trabajen en el taller de la misma, sirviendo de aprendizaje a los acogidos, y que ponga la persona que se encuentre en condiciones de sustituir al maestro sastre, que por su edad avanzada y hallarse enfermo de la vista no puede ejercer su cargo.

Celebrar 2.ª subasta para la contratación de drogas con destino a los hospitales en virtud de haber quedado desierta por falta de posturas la celebrada el día 21 de Enero.

Hacer definitiva la adjudicación provisional hecha a favor de D. Galo Hernández para la adquisición de telas con destino a los acogidos de la casa Hospicio.

Y conceder ingreso en la misma a Manuel Cuadra Ortiz, de Doña Mencía; a Agustín Galisteo Veredas, de Baena, y Manuel Gomez y Gomez, del Carpio.

DE ARTE

Bertoldano en "Blanco y Negro,"

El distinguido y laureado artista Luis Bertoldano, nuestro paisano en alegría y buen humor, resulta un *sportman* de primer orden.

No solo es un notable tirador a pichones, sino que lleva el *sport* hasta las planas de los periódicos ilustrados.

En el último número de *Blanco y Negro* firma una página merecedora de los mayores plácemes *sportivos*. Representa una extensa laguna congelada, y sobre la nieve, patinando, algunas figuras de las que sobresale la que está en primer término, que es un alarde de dibujante.

Bertoldano ha demostrado que no solo sabe copiar la luz hermosa de refracciones de oro que envuelve con irisados contornos las campanillas multicolores que enmarcan la ventana de la cuarta de la sierra, sino que, separándose del color meridiano y de los aromas de la primavera virgen, se traslada a retratar uno de los *sport* que en el Norte se practican con más gusto por los extranjeros y aun por algunos españoles, sobre los témpanos de hielo de tonos grisáceos.

También felicitamos a nuestro querido amigo por el precioso hecho del salón de la exposición Marabini, que reproduce otra página de *Blanco y Negro*, y que le reconoce sitio preferente como decorador de original inspiración.

Serofín.

Información militar

EN CORDOBA.

Para solemnizar el casamiento de S. A. R. la Princesa de Asturias con el Infante D. Carlos de Borbón, mañana y pasado vestirán de gala las fuerzas de esta plaza, izándose el pabellón nacional en los edificios públicos.

Además y según la R. O. inserta en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, el 14 se dará rancio extraordinario a las tropas, para lo cual se aborarán cincuenta céntimos por plaza a los soldados y cabos y una peseta a los sergentes, con cargo al fondo de material.

Servicio de la plaza para el día 13 de Febrero.—Guardias del Principal y Carcel, la Reina.—Jefe de día, el comandante del mismo D. Carlos González Vidarte.—Imaginería, el coronel de Sagunto D. Clemente Obregón de los Ríos.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina cuarto capitán.—De orden de su excelencia.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

MINERÍA

Registros en la provincia

En este Gobierno civil se han presentado las siguientes solicitudes:

Por D. José Joaquín Ortiz, vecino de Carabuey, pidiendo veinte pertenencias para una mina de hulla, con el título de *Santa Joaquina*, sita en el término de Fuente Tójar y sitio conocido por Todos Aires.

Por D. Ricardo Eshott Carr, de Córdoba, cuatro para otra de cobre, denominada *Cerro Mariano*, en los términos de Córdoba y Obejo y dehesas de Campo Bajo y Ronquillo Bajo.

Por D. Blas Martino Cacié, de esta capital, veinticuatro para otra de plomo, con el nombre de *Guadalupe 2.ª*, en el término de Córdoba y enclavada en la finca llamada San Pablo.

Por D. Manuel Aldeba Montiel, de Priego, doce para otra de hierro, denominada *San Expedito*, en el término de dicho pueblo y sitio conocido por Piedra de los Angeles.

Y por D. Damián Dató y Ardid, de Baena, otras doce para una de hierro, nombrada *La Concha*, en el término de Baena y paraje nombrado las Roblizas.

PLUMADAS

ARTE Y POLÍTICA

Se ha querido dar a la materia la parte principal en nuestra vida y huyendo del espiritualismo se tocan hoy las funestas consecuencias que a la corta ó a la larga serán peores todavía.

La frivolidad, reina e impera en arte y en política; la frivolidad nos subyuga y no deja al cerebro que ratióncine como cegados por la luz brillante de momento, por el oropel que quiere igualarse al metal de buena ley.

El teatro ha dejado de ser escuela de costumbres sanas para convertirse en lupanar inmundo ó en club patriótico; las bellezas de nuestras obras clásicas, las concepciones calderonianas, el drama español que hizo sentir a nuestros abuelos, hoy nos cansa, nos hastia, y a las joyas de nuestra literatura, envidia del mundo entero, se prefiere la *canzoncilla* insulsa, el *couplet* atrevido, la obscenidad, el retruécano sin arte.

Corre parejas con el arte la política, y en sus maniobras se descubre al punto el maquiavismo que pretende variar el decorado, sin que la acción lo exija, sin que haya otro móvil que presentar las decoraciones que fueron antes silbadas.

Y la esquisitez de cortesía de que en otro tiempo hizo gala el pueblo hispano, la nobleza de ideales que siempre fueron el anhelo de su corazón se quieren falsear convirtiéndolo a los ojos del mundo culto en una nación de desarrapados é incíviles que fían en las piedras y en los silbidos la consecución de sus deseos.

Aureliano G. Chacón.

DE PALENCIANA

EN HONOR DE LA BENEMÉRITA

Sr. Director de EL DEFENSOR DE CORDOBA.

Muy señor mfo: De admirable podemos calificar con razón más que sobrada el acto realizado en estos días por el comandante del puesto de la Guardia civil de esta villa, Sr. Carrasco

Quesada. Hace algunos meses y cuando ya dicho señor había demostrado de una manera patente sus excelentes cualidades personales, celo que podemos llamar hasta exagerado, si es que cabe esta afirmación en el estricto cumplimiento de sus deberes, y honradez a todas luces demostrada, la mayoría de los propietarios de la localidad, autoridades y representación de todas las clases sociales hicieron por escrito pública manifestación ante la Comandancia de tan benemérito Cuerpo en la provincia de sus virtudes y meritorios servicios. Si hemos de hacer la historia, tan conocida de todo el mundo, de los hechos ocurridos en este término en los tres últimos años, nuestra admiración sube de punto al pensar cómo han desaparecido como por encanto los robos, tropelías y desórdenes que continuamente perturbaban el ánimo de estos vecinos tan pacíficos y honrados, hasta el extremo de no encontrar tranquilidad y sosiego ni aun en el seno de su doméstico hogar. El hecho que ha inspirado la presente oración, resultado natural de nuestras anteriores afirmaciones, viene a ser como si dijéramos el complemento de la conducta tan activa como intachable del digno funcionario de que nos ocupamos. Apostada en la noche del 29 de Enero una pareja de la fuerza de su mando en el sitio conocido por la Isla de las Brujas, vieron a un individuo, que desde luego les resultó sospechoso, conduciendo una caballería mayor de ilegítima procedencia. Intimidado a darse a conocer y aperebido de la presencia de los guardias, emprendió precipitada fuga dejando a disposición de la referida pareja, que le hizo varios disparos sin consecuencia, el mulo y varias prendas de vestir que conducía. Recojidas éstas y puestas a disposición del comandante del puesto, éste, de deducción en deducción, de conjetura en conjetura, con celo y sagacidad extraordinaria, pudo venir en conocimiento de quién fuese el individuo en cuestión, resultando este llamarse Juan García Ortiz, natural de Cuevas de San Marcos, y ser robada la caballería a un vecino de Campillos, provincia de Málaga, habiéndose puesto al individuo y objetos, después de las naturales averiguaciones, a disposición del Juzgado correspondiente. Consecuencia de los hechos relatados robustecidos en la pública opinión por la infatigable actividad, siempre demostrada, del señor Carrasco, ha sido el entusiasmo de este honrado vecindario, habiéndome obligado las autoridades y personas de reconocido valer, concededoras de mi representación en el periódico que V. tan dignamente dirige, a que suscribiese el presente comunicado. Dejo cumplido su encargo, supliendo, dadas mis escasas facultades para ello, no poder llevar a estas líneas la expresión de sus sentimientos y me reitero de V. afectísimo s. e. q. b. s. m.,

José Guerrero.

Palenciana 9 de Febrero de 1901.

PERSONALES

Por renuncia de D. Miguel Escudero ha sido nombrado auxiliar de la Agencia recaudadora de contribuciones de Priego, D. José López Navarro.

Ha recibido el nombramiento para el desempeño del gabinete telegráfico de Lucena, el oficial del Cuerpo D. Manuel Lechado y Delgado, que anteriormente venía desempeñándolo.

Ha sido nombrado por concurso catedrático del Instituto provincial de Córdoba, D. Luis Vilá y Front.

paisanos no quedaron defraudadas; a pesar de que, cuando conocimos a Francés, no era un astro que estaba en su plenitud, sino más bien ya en su ocaso, si podemos asegurar, que su memoria en Cuenca será quizá una de las más legendarias en el siglo XIX, y no hay sacerdote que, al visitar otras Diócesis, no se haya congratulado al oír citar entre los apologistas y autores modernos de las ciencias eclesiásticas a su paisano el dignísimo Magistral de Córdoba. Francés era conocido en todas las provincias de España. En todas partes la prensa hizo ostensibles sus glorias, como orador distinguido. Francés nada debió al favoritismo; sus pasos en la carrera fueron las conquistas del sabio, que avanza y avanza; guiado por el deseo de descubrir nuevos horizontes y armonizar los dogmas de la fé con los adelantos del progreso moderno. Esta fué la mayor ilusión de su vida, y esto expresaron los últimos arrebatos de su elocuencia en la Catedral de Córdoba, en el mismo momento en que espiraba el siglo XIX, y daba comienzo el presente.

Apenas ordenado de Presbítero, la promoción del Lectoral de Tortosa, señor Sanz y Forés, al Obispado de Segorbe, motivó demostrara la universalidad de sus conocimientos y las relevantes dotes de su elocuencia en aquellas oposiciones, designándole la voz pública para ser el sucesor del que había de ser uno de los más eminentes Prelados en la Sede de S. Isidoro. La prensa de Tortosa deploró no fuera el Lectoral agraciado, por más que ya dibujara la silueta de su genio, y augurara sus ulteriores triunfos.

No tarde demostró sus excepcionales condiciones en la ciudad de Granada, donde, cuando apenas contaba veinticuatro años, deslumbró al Clero en la Catedral, y en el Sacro Monte, obtuvo una Canonía por oposición, siendo al año siguiente su Rector. Era entonces Arzobispo de Granada, el señor Monzón, Prelado eminente, que tuvo complacencia en rodearse de sacerdotes jóvenes y sabios, dispensando protección a unos, y estimulando a otros. En aquella época, el nombre de Francés fué tan grande en Granada, como el del señor Martínez Izquierdo, después Obispo de Madrid, y el del Sr. Torres Asensio, actual Fiscal del Tribunal de la Rota, y los de Arboli y Bermúdez Cañas, copositores con él a la Magistral de aquella Iglesia Metropolitana, si no estamos equivocados.

Muchos, muchos, fueron los triunfos de la elocuencia de Francés en Granada; los dos años que allí estuvo mereció los aplausos y elogios de aquella Universidad. Los sermones del joven conense merecieron los plácemes de todas las clases sociales, y la justa fama de su oratoria allí permanecerá indeleble. La ciudad del Albaicín y de la Alhambra se gloria de tener a Francés entre la pléyade de sabios que ha favorecido.

La circunstancia de estar vacantes la Penitenciaría y la Magistral en Córdoba, llevaron a Francés a la ciudad donde ha exhalado su postrer suspiro, cuando acaso no frisaría en los 60 años. En los ejercicios a la primera ya se distinguió entre todos sus compañeros. Su elocuencia en la lengua de Cervantes, y sobre todo en el idioma latino, motivaron uno de sus mayores triunfos; la ciudad entera le señaló como futuro Magistral, ya que no podía ser Penitenciarío, por no tener la edad canónica.

En aquel palenque ya había obtenido la victoria antes de empezar los ejercicios de oposición a la Magistral. El Rector del Seminario de Málaga, persona distinguida por su virtud y ciencia, era el copositor de Francés. En la lección latina estuvo a tal altura nuestro paisano, que siendo ingenio su competidor arrebatado por los torrentes de aquella elocuencia y con una humildad admirable, confesó, al llegar el turno de su argumento, que Francés debía ser el Magistral, y que él se declaraba vencido en la lid. Rasgo sublime, jamás sucedido en tales casos, por lo que ante nuestra vista se agiganta la figura del Sr. Borrego, declarándose

pigmeo ante el coloso, y esto públicamente ante el Tribunal de oposiciones. Es indudable: el Sr. Borrego dejó en Córdoba la memoria inmortal de su virtud, como Francés la de sus triunfos científicos en el mármol sepulcro, que guarda sus restos. La cuna de Séneca y del gran Osio legará a las generaciones la fama de estos dos competidores, verdaderos colosos, y hará permanecer la bellísima página de estas oposiciones en su gloriosa historia, la que, al pisar aquella ciudad, que el Guadalquivir besa, y oír contar con orgullo la victoria de tan distinguido hijo de Cuenca, avocó en nosotros el recuerdo de Bossuet y Fenelón. Si grande nos parecía Francés, no menos grande se nos mostraba su competidor, pues, los destellos de la virtud arrebatan y subliman como los de la ciencia.

Al graduarse en Toledo González Francés, había dejado memoria de su precoz talento. Los Maestros de la ciencia le llamaron para oponerse a la Magistral, cuando apenas contaba treinta años. Lo que ocurrió entonces formó época de feliz recordación en el Cabillo de la Primada de España. En buena lid lucharon dos genios, que honraron a Cuenca; Benito, Magistral de esta, y Francés, ambos eminentes, de reconocida nombradía; entonces se aguilató la ciencia de paisanos tan ilustres; triunfó por mayoría de votos Benito; la voz del pueblo, voz espontánea, no nacida de intrigas bajas y serviles, aclamó sin cesar a Francés. Ambos dignos y sabios subieron al pináculo de la inmortalidad en la historia de los hombres célebres de esta provincia; fueron águilas, y a esas alturas, no pueden ascender, arrastrándose, los reptiles por estar oponiéndose la sanción de la justicia con su crítica severa, único santuario, acaso, que haya quedado inmune del favoritismo social, verdadera caries del siglo XIX, que hoy todo lo involucra y trastorna con las constantes irrupciones de su lava inundada. En obsequio de la verdad, según vimos en Toledo, el triunfo moral fué de Francés, pero Dios quiso fuese otro el amplio teatro de su vida y de su celo.

Más tarde, cuando ideales políticos separaron de Córdoba a Francés, al regresar a la ciudad, los mismos fieles le prepararon la mayor de las ovaciones, la mayor de las manifestaciones públicas que allí se conocieran. Palpitaba en todos los Cordobeses el afecto a su Magistral; hervía en todos los cerebros el recuerdo de su ciencia, y en los corazones todos se anidaba el amor a su fascinadora y contundente oratoria. Los hombres eminentes de todos los partidos políticos volvieron a aclamarle, y fueron los primeros en ofrecer pleitesía al que, reconocido como genio y su Maestro en todas las incubraciones científicas. La sultana andaluza recibió en sus brazos a Francés y no podía consentir que el mayor de sus sabios gimiera en el ostracismo!

Cuando predicaba Francés en su Catedral los fieles se apiñaban en las calles, pareciéndoles que el vasto crucero y naves de la antigua mezquita eran poco espaciosos. Su voz vibraba potente; los arrebatos de su elocuencia, cautivaban; sus sermones eran inimitables, a pesar de ser todos improvisados y haber escrito pocos en su vida. Mientras Francés estaba en el púlpito, los oyentes parecían estar arrebatados de entusiasmo; el tiempo pasaba sin sentir y se les veía vivir en éxtasis delicioso. Todos los períodos del orador eran brillantes; de sus labios salían con pura armonía, que nos hizo recordar la prosa poética de Chateaubriand, Lamartine, Alarcón y Castelar; el timbre de su voz, las diferentes tonalidades y flecciones de aquella, fiel trasunto de su carácter enérgico, evocaba sin sentir el genio músico de Gounod, Verdi, Beethoven y Rossini. En los primeros años, al salir de la Catedral, hormigueaban los fieles alrededor suyo, ansiando besar sus manos y tocar su hábito. Tan elocuente fué la oratoria de Francés! Con grata fruición consignamos estos datos, adquiridos por conductos fieles, dignos, en la ciudad que fué el anchuroso campo de sus desvelos evangélicos, y pudiéramos acreditar con toda

la prensa andaluza. Sus discursos eran pura poesía, cadencia y armonía rítmica, resortes ó recursos misteriosos de la elocuencia sagrada y profana.

¡Ah! La figura de Francés se agrandaba en el púlpito; al empezar a hablar se iluminaba el genio, que siempre es inimitable en sus formas; su lenguaje de acción no se olvida jamás. No gustaba de ampulósidades en el estilo; era elegante, correcto y conciso; ideas, figuras retóricas y toda la forma, parecían nuevas en sus labios. En un mismo discurso se presentaba como orador sagrado, parlamentario y forense, sin producir jamás hastío ni cansancio en los oyentes. Manejaba admirablemente la Biblia, Santos Padres, Filósofos y Apologistas de todas las épocas; al empezar a hablar parecía se desbordaban torrentes de elocuencia; el choque incesante de ideas, sublimes y grandiosas; dejaban atónitas a las personas ilustradas; y, a fuer de imparciales, confesamos que asombraba su erudición, pues sus conceptos abarcaban los horizontes de todas las ciencias. Oyendo a Francés se podía formar una idea de la elocuencia en los tiempos de Cicerón y Demóstenes. Las cuestiones que proponía, siempre eran candentes; las desenvolvía con gran claridad, y a través de las ideas, se descubría la grandiosidad de Lacordaire, Ráulica, Padre Félix y Montsabró, no porque en ellos se inspirara, sino porque demostraba los mismos bríos del ingenio, que a éstos hicieron inmortales. Cuenca ha perdido uno de sus más ilustres hijos en el siglo XIX y el Seminario de San Pelegio de Córdoba, una de las mayores lumbreras de su historia!

Casi todos los pueblos de aquella Diócesis, Sevilla, Madrid, Navarra y Extremadura, pudieran atestiguar, no son hijas del afecto que profesáramos a Francés, estas alabanzas tributadas a su memoria y que sólo están inspiradas en la admiración y en la justicia. La prensa de Andalucía, y Madrid le elogiaron muchas veces con ocasión de conferencias, tríduos y novenarios predicados por el Ilustre Magistral de Córdoba.

Los que concurrieron al centenario de Santa Teresa, en Avila, y sobre todo, al de Colón, en Palos, hicieron universales en España la fama y elocuencia de Francés, que terminó el panegírico de genio tan ilustre, siendo la admiración de todos los sabios de ambos mundos, que en este último festival tomaron parte. La prensa española y americana, hicieron de consuno la apoteosis más grandiosa de tan sabio conense; en los dos continentes pudiéramos recoger alguna de tantas ideas, emitidas en su obsequio, y que nunca esbozarán la majestuosa figura de Francés, en la elocuencia sagrada, por ser todas, ellas la más vívida expresión del dolor y sentimiento producidos por la pérdida irreparable de un sabio, amigo del alma.

Las obras escritas por Francés retratan su carácter investigador, que, usando de la análisis y síntesis, busca la verdad en las ciencias experimentales y en las especulativas; y tanto en éstas, como en nuestra Filosofía y Teología, desarrolló toda la grandiosidad, todo el vuelo de su ingenio. Los dos volúmenes, escritos en latín, de su Patrología y Patristica, revelan era clásico en la lengua de Cicerón, erudito en las ciencias eclesiásticas en toda su amplitud, incuyendo el Derecho Canónico. El folleto dedicado a planear como se podía llevar a cabo el arreglo de las Diócesis en España, dentro del Presupuesto vigente, ha merecido en diversas ocasiones la atención del Gobierno de S. M. En otros muchos discursos, cuyos títulos no recordamos, se presenta Francés como en el púlpito: siempre sabio, conciso, enérgico, correcto, batallador e inimitable.

Alejado de la ciudad, que le vio nacer, el espacio de 24 años, anhelando venerar el arca de San Julián y visitar las imponderables hoces del Júcar y el Huécar, llegó a esta, hará unos ocho años, próximamente. La memoria de los triunfos de su talento, que aquí tuvieron sus primeros ensayos, vivía en todos sus paisanos. En el mes de Sep-

tiembre predicó en esta Catedral el panegírico de nuestro inculto Patrono: atónitos nos tuvo la hora de su discurso. Recordó a los hijos ilustres de la ciudad, que en días más venturosos prestaron pleito homenaje al que fué el segundo Prelado de esta Diócesis, cuya tradición veneranda todos debíamos conservar en ese día. Con lágrimas en los ojos, muy afectado, por cierto, expresó que su corazón estuvo siempre en Cuenca, en los amigos de su infancia; y sobre todo en este su Seminario. ¡Ah! preciso es hacerle justicia. En las vicisitudes de su vida Francés siempre se mostró como un digno hijo de la ciudad del Cáliz y la Estrella; bendita cuna de nuestros mayores, mil veces célebre por sus varones ilustres.

El Montepío de Córdoba, el Colegio llamado de Santa Victoria, destinado a la educación de niñas de familias distinguidas, y, sobre todo, el Asilo de niños pobres, principalmente debido a la iniciativa de nuestro paisano Francés, fundaciones todas benéficas, en las que el cargo de Patrono le obliga a demostrar sus desvelos y ardiente caridad, son los mayores monumentos que en aquella ciudad inmortalizan las energías del sabio conense, que jamás desfalleció en sus empresas en pro del catolicismo y del bien de las almas. Francés era activo, emprendedor, infatigable, y siempre vivió seducido y fascinado por grandes ideales.

En sus funerales Córdoba vistió el negro capúz del dolor. Millares de personas acompañaron el féretro. Todas las corporaciones dieron brillante testimonio de acendrado cariño con que la ciudad correspondía a Magistral tan dignísimo, que supo legar a las generaciones sublimes rasgos de su abnegación, caridad y ciencia, estelas luminosas, que en pos de sí dejan, los que, en el cielo hermoso de la verdad del Evangelio, fueron antorchas universales, astros rutilantes, que pudiéramos llamar de primera magnitud. ¡Oh! Francés en Córdoba intervenía en todo; era el alma de todo, estaba en todo, y en todos los actos sociales y religiosos la sombra del Magistral supía todo y llenaba todo. Fué allí el Palafós de Cuenca.

Los Canónigos de Córdoba han perdido al virtuoso y sabio compañero, al que dieron pruebas de aprecio nombrándole, hace dos años, su Vicario Capitular; los hijos de Cuenca a uno de sus sacerdotes memorables, que en los elevados puestos de la Iglesia Española inmortalizaron al Seminario de San Julián; la Religión Católica a uno de sus más esforzados campeones en el rudo batallar del pasado siglo, en contra del dogma evangélico; pues la figura de Francés, al menos para los hijos de Córdoba, de toda la Andalucía, y de esta provincia, es casi tan grande como la de D. Vicente Manterola.

Los que somos paisanos y fuimos sus íntimos, hemos perdido un Maestro, un amigo del alma, al que no podemos dar el último adiós, sino llenos de luto, y con lágrimas en los ojos. Al recordar su ciencia y dignidad, no podemos olvidar al sabio sacerdote, siempre pundonoroso caballero, que pudo subir y subir, a donde sólo llegan los genios en virtud y ciencia, dentro de la Jerarquía de la Iglesia, pero que jamás lo pretendió, ni hubiese aceptado. ¡Ah! Francés era todo un carácter, lleno de energía; hubiese sido más que Magistral de Córdoba, pero sus ideales políticos eran altos y elevados, y jamás abjuró de las ilusiones políticas de su juventud.

Integerrimo en sus principios, Francés no sabía disimular; su credo tradicional no lo hubiese cambiado jamás; las inconsecuencias sociales no podían encarnar en alma tan grande. Francés, muriendo de simple Magistral de Córdoba, como Manterola de Penitenciarío de Toledo, son dos grandes figuras, dos colosos de la España en los aciagos tiempos modernos, que enseñan, en sus respectivos sepulcros, dignidad, caballerosidad, virtud y ciencia.

Hoy, que, heridos por el dolor, bosquejamos, a grandes rasgos, a Francés, dorado por toda la ciudad de Córdoba, justo es, que, al que fué gloria de nuestro Seminario, honra de Cuenca, tribu-

temos elogios, como conqueses, y permitid, que el último de sus íntimos, en nombre de todos, deposite una corona de laurel inmarcesible sobre el sarcófago ideal de tantos y tantos hijos célebres de esta provincia, y os pida sufragios para su alma.

¡Francés ha muerto pobre! No llamaron su atención las riquezas del mundo, y si los libros, que son los tesoros de la ciencia. El Dios de la pobreza ha de premiar la abnegación del que, sólo por su gloria, trabajó en la viña del Señor.

¡Descanse en paz el Magistral del Córdoba, que tanto esplendor dió a la Iglesia de Cuenca! Allí y acá su memoria ha de ser faro luminoso que publique y hermane los triunfos científicos de los alumnos del Seminario de San Julián y de San Pelagio. ¡González Francés, tus íntimos y admiradores de Cuenca, queridos del alma, elevan al Cielo sus plagarías y repiten: R. I. P. ¡¡¡Adiós, hasta... mañana!!!

Felipe Fuero.

EL CABALLO BLANCO

Londres ha besado las finas patas del caballo del Emperador Guillermo, al mismo tiempo que ha vitoreado al poderoso ginete con un grito gutural que ha hecho sonreír al mundo con desprecio!

Mercaderes por temperamento, por naturaleza y por necesidad, los británicos no han podido por menos de rendir sus corazones ante el caballo blanco que mañana podría azotarles con su cola, despreciativamente.

Los ingleses, enemigo de sus derrotas, enemigo de sus tristezas, han encontrado un caballo blanco, y lo quieren explotar como si fuera un burro resignado con su suerte y sin otras aspiraciones, que la de elevar ídolos sobre vistosos arcos con que le adornan para suavizar su trote irresistible y sus rudas sacudidas. ¡Vano empeño!

El caballo blanco no se avendrá a la explosión, aunque le hayan lamido las herraduras!

Y sus herraduras es posible que golpeen brutalmente las formidables narizotas de Inglaterra!

Transvaal.

SUBASTA FÚNEBRE

Alcaldía Constitucional de Córdoba

Resuelto por la municipalidad de mi presidencia contratar en subasta pública por la corriente anualidad económica la construcción de ataúdes con destino a los cadáveres de los pobres de solemnidad que se inhuman en los cementerios de esta capital, se anuncia por término de diez días la licitación de dicho servicio, cuyo remate deberá verificarse con las formalidades legales establecidas en el despacho oficial estas Casas Consistoriales a las 14 horas del lunes 24 del que rije, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría municipal y contra el cual no se ha producido reclamación de ninguna clase durante el plazo que ha estado expuesto al público, en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 29 de la Instrucción de 26 de Abril último.

Los tipos que se fijan para la subasta y sobre cuya base habrán de formularse las proposiciones son las siguientes:

- Ataúd de adultos de un metro setenta centímetros a dos metros. 480
- Ataúd de párvulos de un metro diez centímetros a uno cincuenta. 284
- Ataúd de párvulos de setenta centímetros a un metro. 170

Las referidas proposiciones serán presentadas durante la media hora anterior a la fijada para la celebración

del acto, las cuales deberán formularse por personas que tengan aptitud legal para contratar, en pliegos cerrados y papel de la clase undécima, acompañadas además de la cédula personal del licitador, el correspondiente resguardo que acredite haber consignado en la depositaria de los fondos municipales la suma de 105 pesetas en concepto de fianza provisional, atemperando su redacción el siguiente

MODELO

Don F. de T. vecino de... domiciliado en la calle de... número... enterado de las condiciones bajo las cuales se contrata el servicio de suministro de ataúdes en blanco con destino á los cadáveres de los pobres de solemnidad que fallezcan durante la presente anualidad ó hasta que se invierta la suma de dos mil quinientas pesetas presupuestadas con tal objeto, se comprometo á facilitar aquellas por las cantidades siguientes:

Ataúd de adultos de un metro setenta centímetros á dos metros, (tantas pesetas con letra.)

Ataúd de párvulos de setenta centímetros á un metro, (tantas pesetas con letra.)

Ataúd de párvulos de un metro diez centímetros á uno cincuenta (tantas pesetas con letra.)

Fecha y firma del proponente.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que deseen interesarse en mencionada licitación, advirtiéndose que será de cuenta del rematante el gasto que origine la inserción del presente edicto en el *Boletín Oficial* de esta provincia.

Córdoba 13 de Febrero de 1901.—
Juan L. Velascr.

Gran Teatro

La loca de la casa, de Pérez Galdós, fué puesta anoche en escena por la notable compañía que actúa en este teatro.

La representación fué esmeradísima, como de costumbre, sobresaliendo la Sra. Ferri y Srta. Abad y Donato Jiménez y Manso. Los demás cumplieron discretamente su cometido, siendo llamados á escena al final de cada acto.

El público, más escaso que ninguna noche, hasta el punto de que en las localidades de anfiteatro y paraiso se notaba el vacío como nunca.

Esta noche, estreno de *Cyrano de Bergerac*, que viene precedido de la popularidad que dan los éxitos, promete asistir más concurrencia al Gran Teatro.

Así debe ser para que no digan que en Córdoba solo gustan los desplantes chulescos y los couplets de las zarzuelas modernas, que han pervertido el gusto literario y musical.

Morsamor.

POESÍA

LA CAZA DE LA PERDIZ

Comienza mi perdiz la serenata con solemnes, magníficos andantes, y un alegre de notas penetrantes vierte después su pico de escarlata.

Mezcla, de amor henchida, á su sonata copiosa lluvia de ósculos vibrantes, que semeja cascada de brillantes desplomándose en ánfora de plata.

Al ver á su rival enardecido, le llama con arrullo plañidero, dulce y tierno á la vez como un gemido.

Bizarro el enemigo avanza fiero, y al resonar del arma el estampido, rompe el reclamo en cántico guerrero.

MANUEL REINA.

Crónica Provincial

Se ha encargado del Ayuntamiento de La Granjuela D. Antonio Aranda Fuentes por fallecimiento de nuestro estimado amigo D. José María Jarado Fuentes, que con tanto acierto y honradez lo desempeñaba.

Enviamos á la apreciable familia del finado nuestro más senti lo pésame.

En el partido de los Jarales, término de Lucena, fué hurtada una yegua por un desconocido, sin que á pesar de las averiguaciones practicadas se haya podido averiguar su paradero.

En el Carpio fué detenido ayer Juan García Avila, de 14 años por haber sustraído la noche anterior doce pesetas cincuenta céntimos al farmacéutico don Francisco Moreno Serrano.

Ha fallecido en Castro del Rio el jefe local del grupo romerista D. Pedro Quintero y Castillo, regidor síndico de aquel Ayuntamiento, que asistió al entierro presidiendo por su digno Alcalde D. José Navejas Moreno.

Enviamos el pésame á la familia del finado.

La *Gaceta* llegada hoy á esta capital inserta una ley incluyendo en el plan general de carreteras del Estado la de Posadas á Villaviciosa.

Par R. O. de 9 del actual se ha desestimado la instancia promovida por el alcalde y concejales del Ayuntamiento de Alcaracejos en súplica de que á los vecinos de aquella localidad Antonio Fernández Rodríguez, Gabriel Pedrajas Ruiz y otros se les indulte del restode la pena que extinguen y que les fué impuesta por el delito de resistencia á fuerza armada.

Crónica Local

Colgaduras

Para solemnizar el casamiento de la Princesa de Asturias hoy están engalanados con colgaduras los balcones de los edificios públicos, sobresaliendo el Gobierno Civil en el que lucirá esta noche iluminación eléctrica, y el Ayuntamiento é Instituto provincial donde hay gran abundancia de luces de gas.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 17.20°; á la sombra, 14.50; mínima 8.00; media, 10.30; agua de lluvia en milímetros, 3.00; altura barométrica en idem, 763.90; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, N. N. E.

Traslado

Las oficinas de la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública han sido trasladadas á la calle de García Lovera, número 6.

En la Audiencia

Ayer terminó en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el juzgado de Fuente Obajuna, por robo, contra Florencio Paredes Castaños, Pablo Castillejo Rodríguez y Telesfora Chacón Almuza, dando el Jurado veredicto de inculpabilidad para el segundo y de culpabilidad para Telesfora y Paredes.

El Tribunal de Derecho en su vista absolvió libremente á Castillejo, condenando á sus compañeros á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

Paraguas

En las oficinas municipales y á disposición de su dueño se halla un paraguas encontrado en el fiato de la Victoria.

Curda

Anoche fué conducido á la higuera para dormir una mona más que regular un sujeto que en la calle Emilio Castelar promovió escándalo.

Detención

El brigada Muñoz detuvo anoche en la calle Ayuntamiento á un individuo que perturbadas sus facultades por el excesivo mosto que bebiera gritó «Mueran los jesuitas».

Al hospital

En el de Agudos ingresaron ayer los enfermos pobres Manuel Pérez Díaz y Rafaela García Cecilia, con domicilio en la calle de Jesús.

Quinteto

Leemos en *El Popular* de Linares: «El día 15 del corriente, terminarán los conciertos del quinteto «El Turri», que tan agradables veladas nos proporciona á todos los concurrentes al café «El Liceo».

Como despedida dará tres conciertos, en los días 16, 17 y 18, tocando las obras mejores de su vasto repertorio, para que los aficionados al arte tengan recuerdo de los hermanos Marco.

Según tenemos entendido, dicho quinteto va contratado al «Gran Café Colón», de Córdoba.

También son estas nuestras noticias, y con tal motivo están de enhorabuena los numerosos parroquianos de dicho establecimiento.

Caja de Ahorros

El domingo último ingresaron en dicho establecimiento 24.387 pesetas por 230 imposiciones, de las cuales fueron nuevas 21, y se pagaron 18.250.27 á solicitud de 107 inponentes, 15 de ellos por saldo.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado á varios cocheros de punto que ocupaban un carruaje, escandalizando con sus blasfemias, y del que, al llegar á la plaza de la Beatilla, cayéndose el que guiaba, se desbocaron los caballos, emprendiendo una carrera en la que por fortuna no hubo que lamentar desgracias personales; y á una mujer que insultó á otra amenazándola en la calle Montero.

Algarines

Próximo á la casilla de peones camineros de la Cruz de Juárez detuvo ayer la Guardia Civil á un hombre y dos mujeres que conducían tres bultos de narrijas hurtadas, que formaban un total de ciento ochenta y siete.

Hurto

Al arrendador de la huerta del Tablero bajo José Luna Clavellino le hurtaron doscientas pesetas, y suponiendo autor del robo al vecino de Fernán Núñez Joaquín Aguilar Jiménez, fué este detenido ayer por el Guardia civil José Gil González, siendo puesto á disposición del juzgado correspondiente.

En el andén

Con dirección Canarias ha pasado hoy en el correo el Gobernador civil de Las Palmas á quien fué á saludar el de esta provincia Sr. Orbe.

También hemos visto á D. Fernando Merino, yerno del Sr. Sagasta, que acompañado del Sr. Barroso ha salido con dirección á Posadas, donde pasarán algunos días entregados á la caza.

Viajeros

Hotel Oriente.—Entradas: D. Fernando Cabero y señora, de Madrid.—D. Manuel García Miró, de Sevilla.

Fonda Española.—Entrada: D. Manuel Escobar, de Sevilla.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don José J. Zurera, de Aguilar.—D. Trifón Guerra, de Madrid.—Salida: D. Julio Alcalá Zamora, á Málaga.

Chirinola

Se habla en una tertulia de una novela que acaba de publicarse.

—¿Pueden leerla las muchachas?
—¡Ya lo creo! Con los ojos cerrados; exclama un contertulio.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Raimundo de Peñafort, cf., s. Valentin, pbro. y mr., y el beato Juan Bautista de la Concepción.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la parroquia de San Miguel, por don Leopoldo Cestar, en sufragio por su señora esposa doña Joaquina Ariza é Hidalgo.

Liturgia.—Día 14.—Feria 5.ª.—La Misa y Oficio son de S. Juan Bautista de la Concepción, confesor, con rito doble y color blanco. Se hace conmemoración de S. Valentin en Laudes y Misa. En las vísperas se hace conmemoración del santo del día y de San Faustino y compañeros mártires.



Comidas para el 14 de Febrero
ALMUERZO.—Huevos cocidos.—Bacalao á la borgoña.—Chuletas de car-

nero á la bretona.—Pastel de liebres.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de macarrones.—Revoltillo de garbanzos.—Croquetas de rodaballo.—Solomillo de vaca asado.—Bizcochos de chocolate.—Postres.—Vinos.

Bacalao á la borgoña.—Para hacer este plato, lo primero que hay que hacer, es tomar en la tienda de ultramarinos, medio kilo de bacalao, teniendo mucho ojo para que el ortera no lo de mermado. Se cortan en ruedas media docena de cebollas que se frien en 100 gramos de manteca. Cuando hayan tomado un color algo parecido al de las monedas de cuatro duros, (donde andarán ellas!), se les añade unas cucharadas de vinagre. Se coloca en una fuente el bacalao, anticipadamente cocido en agua, y al servirlo se cubre con el frito de cebollas, manteca y un chorrito de vinagre.

Revoltillo de garbanzos en salsa de piñones.—Cocidos los garbanzos en agua y sal, se incorporan á esta salsa. Se mojan dos onzas de piñones mondados y se refrien en aceite con una chispa de harina. Se sazona y agrega un punto de azafrán; se cuaja y se alarga con leche un poco aguada para que el caldo resulte espeso.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 12 de Febrero de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 70.90.—Id. id. contado, 70.75.—Id. exterior, 00.00—Acciones del Banco de España, 499.00—4 por 100 amortizable, 00.00.—Cubas de 1886, 84.40.—Id. de 1890, 70.40.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 000.00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000.00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00.00.—Francos, 00.00.—Libras, 00.00.

Pasatiempos

CHARADA

La prima igual á la dos y la tercera una letra; terciada dos un animal, igual que terciada primera, y el todo grano pequeño y moreno por más señas.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR
CO-ME-DIA

Han acertado la charada: Una dama, La viuda, Fiebrabrás, Tiquismiquis, Quitapesares, El niño, Andandito y Legañas.

Espectáculos

GRAN TEATRO

COMPANÍA DRAMÁTICA ESPAÑOLA
DIRIGIDA POR
D. EMILIO THUILLIER

Función para mañana 14 de Febrero
6.ª DE ABONO

1.ª Sinfonía.
2.ª Segunda representación de la tragicomedia en cinco actos *Cyrano de Bergerac*.

A las veinte y media.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

(SERVICIO RETRASADO)

Esta mañana á las ocho recibimos los cuatro telegramas números 53, 75, 105 y 112 que á continuación reproducimos y que ayer á distintas horas depositó en la Central la «Agencia Mencheta».

Ignoramos la causa de tan enor-

me y escandaloso retraso; lo único que sabemos es que jamás se ha hecho un servicio tan detestable como ahora en España.

Dicen así los telegramas:

Varias noticias

Madrid 12 (10.35.)

La Prensa publica notas necrológicas del insigne Campaamor.

Nada se ha acordado aun respecto al entierro.

Por orden gubernativa ha sido suspendido *El País*.

Siguen recorriendo la población patrullas de Guardia civil.

Madrid 12 (10.40.)

Se asegura que hoy se publicará el fallo del Tribunal Supremo dictado en autos de restitución al hogar materno de Adela Ubao, casando la sentencia de esta Audiencia.

Madrid 12 (14.30.)

Reina tranquilidad, pero continúan las precauciones y las patrullas de la benemérita.

Algunos grupos muy escasos han recorrido las calles alborotando y han sido disueltos pacíficamente.

Madrid 12 (14.40.)

Se ha recibido un telegrama oficial de Cartagena anunciando que los grupos apedrearón los conventos de Maristas y del Sagrado Corazón, dando muerte á los jesuitas.

A la llegada del Gobernador se dispersaron los grupos.

(SERVICIO CORRIENTE)

Por el orden

Madrid 13 (6.)

Si continúan los alborotos, la guardia civil dará tres toques de atención para que se disuelvan los grupos y cargará sobre ellos si no se disuelven.

La Prensa

Esta madrugada celebró una conferencia el ministro de la Gobernación con los directores de los periódicos, y les manifestó que solo se consentirá la crítica y censura de los actos del Gobierno, pero que si se ejercita contra la Real familia ó contra los condes de Caserta, se utilizará la suspensión de garantías.

Guerra anglo-boer

Madrid 13 (12.)

El general en jefe de las tropas británicas en el Transvaal telegrafía diciendo que la columna del general French se ha apoderado de un convoy compuesto de cincuenta carretas y diez y seis carros, cogiendo cuarenta y cinco prisioneros.

De los ingleses, un solo herido.

Terremoto en Cadiz

Madrid 13 (13.45)

En la tarde de ayer hubo en Cádiz un terremoto sin desgracias ni daños.

Ugarte

El ministro de la Gobernación ha declarado que el Gobierno se resiste á salpicar de sangre un traje de boda. — *Mencheta*.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 19

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscrip- tores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id. 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma in- glésa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS

ALMAGRA, 30.—FARMACIA

| | | |
|---|---------|------------|
| Vino de peptonas, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptonas soluble. | botella | ptas. 1'75 |
| Vino de quina. | " | 1'75 |
| Vino de quina ferruginoso. | " | 1'75 |
| Vino iodo-tánico. | " | 2'50 |
| Nuez de kola granulada. | " | 2'50 |
| Glicerofosfato de cal granulada. | " | 2'50 |
| Bicarbonato de sosa químicamente puro. | " | 0'40 |

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

| | | |
|-----------------------------------|--------------------|--------|
| Aguas de la fuente de la Salud | botella de 1 litro | 1 pta. |
| Idem de la fuente de la Capuchina | " | " |

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Cea, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas guarnición para inyectar el suero, á 6 pesetas una y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.

ANTIASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

Jarabe-Medina de Quebracho

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: *El Siglo Médico*, *la Revista de Medicina y Cirujía prácticas*, *El Genio Médico*, *El Diario Médico-Farmacéutico*, *El Jurado Médico-Farmacéutico*, *la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona* y *la Revista Médico-Farmacéutica de Aragón*, recomiendan en largos y encomiásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Dispepsia, y los Catarros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

PRECIO: 5 PESETAS FRASCO

DEPOSITO CENTRAL: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

GRAN FABRICA
SELLOS DE CAOUTCHOUIC
Única en la provincia de Córdoba
JOSE AMO Y RAMOS
ESMERO, PRONTIDUD Y ECONOMIA EN LOS ENCARGOS
18, Duque de Hornachuelos, 18
Imprenta y Papelería "LA PURITANA"
CÓRDOBA
Catalogos gratis al que los solicite